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PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
EL PAN ESTÁ EN CRISIS A NIVEL NACIONAL: JOSUÉ GUERRERO 
Por Sergio Hernandez 
Josue Guerrero, secretario particular del gobernador, llamó a “cultivar y presumir” al PAN pero instó a 
“abrirlo”, porque vino de ciudadanos y es para ciudadanos. Dijo que su partido está en crisis a nivel nacional, 
pues en algunos estados no figura y es ahí donde coincidió con una expresión de que el PAN y Movimiento 
Ciudadano son como “Blockbuster” y “Netflix”, uno está “viejo” y el otro está “de moda”, por lo que implica 
cambiar. (N 5) 
 
QUERÉTARO ES TERCERO EN EMPLEOS, DICE EL PAN 
Por Karen Munguía 
El estado de Querétaro se colocó en el tercer lugar a nivel nacional como una  de las entidades con mejor 
desempeño en la generación de empleo durante el segundo trimestre del año, destacó Leonor Mejía, 
presidenta del PAN en Querétaro, en contraste con el estancamiento de este rubro detectado en el país. (DQ 
9) 

 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: URGE KURI A SUBIR BLINDAJE CONTRA CRIMEN 
Alerta contra los que “quieren lesionar la tranquilidad”, la paz distingue al estado. (DQ principal)  
 
N: SEGURIDAD PRIMORDIAL 
La seguridad avanza con tecnología, infraestructura e inteligencia: Mauricio Kuri. (N principal) 
 
AM: CONFORMARÁN CINTURÓN VERDE MUNICIPIOS METROPOLITANOS 
El titular de la Secretaría de Planeación, Antonio Rangel aseguró que los gobiernos adecuarán espacios que 
den viabilidad ecológica a la mancha urbana. (AM principal) 
 
PA: AL DÍA, 500 CASOS DE COVID EN EL ESTADO 
Ante el incremento de contagios, fue lo más sensato cancelar la peregrinación, informó la secretaria de Salud, 
Martina Pérez Rendón. (PA principal) 
 
EUQ: CAEN SIETE EN OPERATIVO CONTRA NARCOMENUDEO 
Realizan 13 cateos en las comunidades de Jofre, La Luz, La Gotera y Corea; lesionan a dos agentes durante 
diligencias: fiscal. (EUQ principal) 
 
CQRO: LLAMA KURI A CONFORMAR BLINDAJE EFECTIVO EN MATERIA DE SEGURIDAD 
En la segunda sesión ordinaria del Consejo Estatal de Seguridad participaron autoridades estatales y de los 
18 municipios, así como representantes de diversos organismos autónomos. (CQRO principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
LLAMA KURI A CONFORMAR BLINDAJE EFECTIVO EN MATERIA DE SEGURIDAD 
“No debemos bajar la guardia”, aseveró el gobernador Mauricio Kuri, durante la segunda sesión ordinaria 
del Consejo Estatal de Seguridad, en la que se rindieron los informes de los avances de la implementación del 
“Programa estatal de seguridad”, durante los primeros nueve meses de la administración estatal por parte 
de la SSC y la FGE. (...) En su informe, el titular de la SSC Iovan Elías Pérez precisó que durante los primeros 
nueve meses del gobierno estatal, 6 mil 480 personas fueron puestas a disposición de la FGE, y 28 mil 673, 
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de juzgados cívicos por faltas administrativas. Además, se han recuperado 2 mil 29 vehículos y 369 armas de 
fuego. (CQRO 1 Y 4, EUQ 1 y 3) 
  
PIDE KURI NO BAJAR LA GUARDIA EN MATERIA DE SEGURIDAD 
El gobernador Mauricio Kuri, encabezó la segunda Sesión Ordinaria del Consejo Estatal de Seguridad, 
acompañado de autoridades de los tres niveles de gobierno.  En el QCC, el mandatario hizo un 
reconocimiento al personal de las corporaciones policiacas y de la Fiscalía General del Estado; y en específico 
a los oficiales Erick Ivan Mendoza García y Juan Manuel Guevara Valencia, que resultaron lesionados sin 
gravedad durante un operativo durante la madrugada de este lunes, en Santa Rosa Jáuregui, en donde se 
realizaron varios cateos. (DQ 4, N 2, PA 4, AM 22, RQNXN) 
  
DESTACAN DETENCIONES Y BLINDAJE PARA QUERETARO EN PRIMEROS NUEVE MESES DE 
ADMINISTRACIÓN 
En los primeros nueve meses de la actual administración fueron detenidas por la Fiscalía General del Estado 
(FGE) 6,500 personas, y las instancias municipales detuvieron alrededor de 29 mil personas, indicó Mauricio 
Kuri, gobernador del estado. (ALQRO, LL) 
  
EN QUERETARO LE APOSTAMOS A LA COMPETITIVIDAD Y A DAR FACILIDADES A LAS MUJERES: KURI 
Las mujeres queretanas consolidan un entorno de pluralidad y desarrollo en todos los sectores, señaló el 
gobernador Mauricio Kuri, durante un encuentro con emprendedoras del estado: “En Querétaro le 
apostamos a la competitividad, le apostamos a gente como ustedes, en darles las suficientes facilidades para 
que ustedes puedan hacer mejor su trabajo”, comentó. El mandatario estatal destacó que el papel de las 
queretanas es muy importante en la toma de decisiones, así como su liderazgo dentro de las empresas. (N 3, 
LL) 
 
SE REÚNE MAURICIO KURI CON MUJERES EMPRENDEDORAS DE LA ENTIDAD 
Las mujeres queretanas, a través de su talento, determinación y empoderamiento, consolidan un entorno de 
pluralidad y desarrollo en todos los sectores de la entidad, así lo señaló el gobernador Mauricio Kuri, durante 
un encuentro con emprendedoras del estado, a quienes les reiteró su compromiso por trabajar en la 
creación de nuevas y mejores oportunidades para su crecimiento tanto personal como profesional. (PI) 
  
MÁS DE 17 MILLONES DE PESOS PARA APOYO A MUJERES, EN ACTUAL ADMINISTRACIÓN 
Las mujeres queretanas, a través de su talento, determinación y empoderamiento, consolidan un entorno de 
pluralidad y desarrollo en todos los sectores de la entidad, así lo señaló el gobernador Mauricio Kuri, durante 
un encuentro con emprendedoras del estado, a quienes les reiteró su compromiso por trabajar en la 
creación de nuevas y mejores oportunidades para su crecimiento tanto personal como profesional. (Q) 
 
MUNICIPIOS FORMARÁN UN CINTURÓN VERDE 
Por Gina Fernández  
Hay una voluntad contundente del gobernador Mauricio Kuri, así como de los presidentes municipales de la 
zona metropolitana de Querétaro, para la conformación de un cinturón verde, aseguró el titular de la 
Secretaría de Planeación y Participación Ciudadana, Antonio Rangel. El funcionario señaló que, 
adicionalmente a los espacios verdes que existen actualmente en los municipios de Querétaro, Corregidora, 
El Marqués y Huimilpan, se buscan espacios nuevos “que a la zona metropolitana le den esa viabilidad 
ecológica, aprovechando los espacios que hoy en día se tienen como reservados”. (AM 1) 
 
GOBERNADOR VELA POR SALUD DE PEREGRINOS 
Por Montserrat Márquez  
La cancelación de la peregrinación al Tepeyac por parte de la columna de hombres fue celebrada por el 
gobernador Mauricio Kuri, quién reconoció que es un sentimiento de tristeza, porque él siempre ha sido 
peregrino, pero es para garantizar la salud de los participantes. Recalcó que la cancelación de este tipo de 
eventos, no quiere decir que se tengan que volver a restringir las medidas sociales, aunque depende del 
Consejo Técnico de Salud. (EUQ 2) 
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LANZAN PROGRAMA “QROTECTORES” PARA REUBICAR ÁRBOLES DE 5 DE FEBRERO 
En la reserva ecológica denominada El Tlacuache, ubicada en el municipio de Querétaro, serán reubicados 
los árboles que se encuentren en 5 de Febrero ante la obra que se ejecuta en dicha avenida; esto, a través del 
programa “Qrotectores” que se lanzó por parte del gobierno estatal. El gobernador Mauricio Kuri reiteró que 
su administración opera bajo la política “de cero tala de árboles” y, en este sentido, enfatizó que serán los 
propios ciudadanos los que vigilen el proceso de trasplante y reubicación de los ejemplares. (...) Fernando 
González, titular de la SDUOP, detalló que en la actualidad realizan el levantamiento y tratamiento para el 
traslado de los árboles que se ubican en la zona de los cárcamos de rebombeo en Epigmenio González hacia 
la reserva y que son jacarandas, pirules, ficus y otros. (CQRO 2, EUQ 8, N 2) 
 
EN AGOSTO, OBRAS MAYORES EN PASEO CINCO DE FEBRERO 
El gobernador Mauricio Kuri informó que las afectaciones por la obra de 5 de Febrero comenzarán 
aproximadamente en un mes, cuando se iniciará con la construcción de Paseo Cinco de Febrero. “Seguimos 
trabajando 700 personas en la zona, con 1.2 kilómetros se están viendo y seguimos trabajando en esto. Lo 
fuerte de la obra viene en un mes, es cuando venga la otra licitación y es cuando se haga toda la reingeniería 
de 5 de Febrero”, dijo. Mencionó que las obras de reingeniería se van a realizar en cada uno de los seis 
frentes de la avenida 5 de Febrero y a partir de agosto tendrá una duración de 15 meses. (AM 5, DQ 3) 
  
INVESTIGACIÓN DE AGRESIÓN A JUAN, ADOLESCENTE QUEMADO SEGUIRÁ EN LA FISCALÍA LOCAL, 
ASEGURA EL GOBERNADOR 
La FGE continuará con la investigación por el caso de Juan, adolescente quemado en la telesecundaria en El 
Salitre en Querétaro, indicó Mauricio Kuri, gobernador del estado. Indicó que aunque el gobierno federal 
quisiera atraer el caso no tiene la capacidad jurídica para hacerlo, y a nivel local se tiene toda la capacidad 
para hacerlo. (DQ 5, ALQRO) 
 
DOS DEPENDENCIAS FEDERALES PIDIERON INFORMACIÓN SOBRE EL CASO DE JUAN 
Por Mónica Gordillo  
La SESA y el Sistema DIF del gobierno federal solicitaron a la administración estatal información sobre el 
estado de salud y los apoyos que se han brindado a Juan, el menor quemado por dos de sus compañeros en la 
telesecundaria de El Salitre; así lo confirmó el gobernador Mauricio Kuri. Horas antes de que el menor 
egresara del Hospital General del Niño y la Mujer, el mandatario estatal puntualizó que el secretario de 
Salud, Jorge Alcocer Varela dio el visto bueno a la atención que en materia de salud recibió Juan. “Lo que me 
comentó el señor secretario (de Salud) es que lo que estábamos haciendo es lo correcto en temas de salud 
con el chiquillo”, dijo. (CQRO 6) 
 
EN QUERETARO HUBO MIL 534 NUEVOS CASOS COVID-19 ENTRE SÁBADO Y LUNES 
En Querétaro, un hombre de 72 años, con comorbilidades, que se encontraba hospitalizado falleció a causa 
de Covid-19. Tras una actualización de datos en la plataforma SISVER -Sistema de Vigilancia Epidemiológico 
de Enfermedades Respiratorias- la Secretaría de Salud reportó que en los últimos tres días se han sumado 
mil 403 casos de la enfermedad en el estado (el sábado se reportaron 873 casos, el domingo se registraron 
245 y este lunes 285), se trata de 810 mujeres y 593 hombres. El registro acumulado es de 148 mil 673 
casos; 52% son mujeres y 48% son hombres. (AM 6, ALQRO, Q, N 7) 
  
50% DE LAS PRUEBAS SON POSITIVO A COVID-19: SALUD 
El sector salud de la entidad realiza de manera diaria un promedio de mil pruebas para la detección de 
Covid-19, de las cuales, el 50% resultó positivo, informó Martina Pérez, SESA. Sin embargo, reiteró que los 
indicadores todavía mantienen al estado en el Escenario A Modificado, pues recalcó que si bien ha habido un 
incremento en el número de contagios, este ha sido paulatino y sin afectación en comparación con la cuarta 
ola. (CQRO 5, EUQ 7) 
 
CANCELAR LA PEREGRINACIÓN FUE LA MEJOR DECISIÓN: SESA 
La secretaria de salud Martina Pérez aseguró que cancelar la peregrinación fue la mejor decisión por parte 
de los organizadores, ya que se evita el contagio de Covid-19 entre los participantes. Afirmó que estuvieron 
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trabajando con la Asociación de Peregrinos, quienes ante el escenario epidemiológico decidieron cancelar 
esta edición. (N 4, RQNXN) 
 
GARANTIZA BIENESTAR QUERETARO QUE HAY SUFICIENTES DOSIS DE VACUNAS COVID-19 PARA 
MENORES 
Luego de que en redes sociales varias personas denunciaron que menores de 5 a 11 años, no pudieron 
recibir la primera dosis de vacuna contra Covid-19, durante el primer día de jornada, desde la Secretaría del 
Bienestar delegación Querétaro se aseguró que existe un abasto garantizado de dosis para la niñez del 
municipio de Querétaro. (DQ 6, EUQ 6, ADN) 
 
INICIA EN MUNICIPIO DE QUERETARO VACUNACIÓN ANTICOVID-19 A NIÑEZ DE 5 A 11 AÑOS DE 
EDAD  
La Delegación Querétaro de la Secretaría de Bienestar, como integrante de la Brigada Correcaminos, informa 
lo siguiente: 1. A partir de este lunes 11 y hasta el viernes 15 de julio se realiza la Jornada Nacional de 
Vacunación contra Covid-19 en atención a los niños de 5 a 11 años en el municipio de Querétaro. 2. Con el 
objetivo de ofrecer una mejor atención a la población, la convocatoria publicada el pasado jueves 7 de julio 
se ha actualizado para que los centros de vacunación reciban a las personas de acuerdo con su delegación 
municipal. (CQRO 5, VI, Q) 
 
 UAQ Y SECRETARÍA DE FINANZAS CONSOLIDAN ALIANZA PARA ROBUSTECER “QUERETARO 
DIGITAL” 
A fin de diseñar y fortalecer el programa estatal de conectividad y telecomunicaciones para el estado de 
Querétaro, la Secretaría de Finanzas y la Máxima Casa de Estudios firmaron un convenio de colaboración que 
permitirá establecer una alianza entre ambas dependencias en beneficio de la ciudadanía. Así lo destacó el 
titular de la Secretaría de Finanzas, Gustavo Leal aseguró que esta iniciativa ha sido un gran reto; sin 
embargo, a través de la colaboración se puede fortalecer en beneficio de la ciudadanía. Asimismo, señaló que 
estas nuevas tecnologías han ido avanzando y se requiere explotar su capacidad para llevar la conectividad a 
todos los sitios, incluyendo las zonas rezagadas. (N 5) 
 
POR INCONSISTENCIAS EN SU DESPIDO, LUCIO SERÁ REINSTALADO EN CONCYTEQ 
Por Mónica Gordillo 
Lucio Navarro, hombre transgénero, quien denunció ante un medio de comunicación que el Concyteq lo 
despidió por su orientación sexual tendrá que ser reinstalado este lunes; así lo confirmó Martha Soto, titular 
de la SEDEQ. La funcionaria estatal indicó que la semana pasada se enteraron de los hechos y, en 
consecuencia, solicitaron a Concyteq una ficha informativa sobre el caso. Precisó que, tras revisar la 
información, el área jurídica de la Secretaría de Educación identificó que se cometieron inconsistencias en el 
despido. (CQRO 7) 
 
PIDEN MAESTROS TRANSPARENCIA EN LISTADOS DE ALUMNOS ACEPTADOS EN ESCUELAS 
Por Sergio Hernández  
Sergio Galván, secretario de vinculación del Sindicato de Maestros, pidió que la USEBEQ haga llegar a las 
escuelas los listados de niños que han sido aceptados en las escuelas, en busca de no generar incertidumbre. 
“En el proceso de asignación de escuelas, el padre de familia acepta o rechaza el lugar que se le fue asignado 
y hay una segunda etapa, donde nuevamente se te asigna una escuela que sugirió el padre de familia por la 
cercanía a su escuela y tiene la oportunidad de elegir, de aceptar o rechazar ese lugar, una vez que eso 
sucede, se integran las listas donde se completan los lugares con cada una de las escuelas, el problema es que 
no están llegando esos listados a las escuelas a los directivos para poder conocer quién es su matrícula para 
el próximo ciclo escolar, para organizar grupos y demás”. (N 5) 
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PODER LEGISLATIVO 
 
PROMOVERÁN LA PARTICIPACIÓN CIUDADANA A TRAVÉS DE UN PARLAMENTO ABIERTO 
La presidenta de la Comisión de Participación Ciudadana del Congreso local Graciela Juárez dio a conocer 
que se encuentra trabajando en el análisis para la reglamentación del Parlamento Abierto. Lo anterior, con el 
objetivo de garantizar la participación de la sociedad en iniciativas de ley previo a su presentación o votación 
en pleno. (RR) 
 
SIGAMOS CONSTRUYENDO EN UNIDAD Y PARTICIPACIÓN ACTIVA: DIPUTADA LETY RUBIO 
“Para construir un Querétaro fuerte es indispensable la participación de la sociedad civil”, dictó la diputada 
local, Lety Rubio. Por ello, agradeció el interés del gobernador Mauricio Kuri para escuchar y atender 
propuestas de las mujeres queretanas. (VI) 
 
COMISIÓN DE TURISMO DEL CONGRESO CONTINUARÁ VISITANDO MUNICIPIOS, SESIONARÁ EN 
CADEREYTA 
La presidenta de la Comisión de Turismo del Congreso local Leticia Rubio adelantó que la próxima sesión 
que realizarán será en el municipio de Cadereyta de Montes. (RR) 
 

PODER JUDICIAL 
 
ANUNCIA EL TRIBUNAL SUPERIOR JUSTICIA QUE ESTE AÑO DESOCUPARÁN OFICINAS DEL CENTRO 
HISTÓRICO, TENDRÁN NUEVAS INSTALACIONES 
Este año el Tribunal Superior de Justicia cambiará de instalaciones para salir del Centro Histórico, aseguró la 
magistrada presidente, Mariela Ponce Villa. Informó que actualmente 289 personas trabajan en tres edificios 
que componen la Segunda Instancia, uno de ellos presenta problemas en su estructura debido a uno de los 
sismos, por lo que ya no es apto para oficinas. Por lo que trabajan con el gobernador Mauricio Kuri para la 
construcción de nuevas instalaciones. (EQ) 
  

MUNICIPIOS 
 
CONCENTRA ZONA METROPOLITANA EL 64.6% DE LA POBLACIÓN QUERETANA 
Dentro del marco del Día Mundial de la Población, el secretario Técnico del Consejo de Población (COESPO) 
Francisco Javier Cevallos Pérez enfatizó la importancia de conocer la dinámica demográfica de la entidad 
queretana, para identificar las necesidades que se presentan y los retos a los que habrán de enfrentar en un 
futuro; por lo que llamó a dimensionar el crecimiento poblacional no como un problema sino como un activo. 
“Tiene Querétaro actualmente, una población total de dos millones 358 mil 758 habitantes y estimamos que 
para el 2050 la población ascienda a tres millones 133 mil 237 personas, lo que implicaría nuevos retos, pero 
sobre todo nuevas áreas de oportunidad”, señaló. (PA 8, N 7, ADN) 
 
LANZAN CONVOCATORIA AL PREMIO MUNICIPAL DE LA JUVENTUD 2022 EN QUERÉTARO 
La directora del Instituto Municipal de la Juventud en Querétaro Sara Urbiola presentó la convocatoria para 
el premio municipal de la juventud 2022, la cual estará vigente hasta el próximo 5 de agosto. En esta edición 
se busca que participen al menos 100 proyectos de jóvenes, quienes buscarán el premio en las cinco 
categorías de: logro académico, emprendimiento, integración y compromiso social, expresiones artísticas, 
culturales, deportivas, ciencia y tecnología, y finalmente acciones ambientales. (Q) 
 
LUIS NAVA, EN SEXTO LUGAR NACIONAL DE ALCALDES CON MAYOR APROBACIÓN 
Por Enrique Zamudio  
De acuerdo al último estudio realizado por la casa encuestadora Massive Caller, el presidente municipal de 
Querétaro, Luis Nava, se ubica en la quinta posición a nivel nacional de los alcaldes con mayor aprobación, 
alcanzando un porcentaje de 55.3% de encuestados que aprueban su gestión. En la primera posición se 
encuentra el alcalde de Chihuahua, Chihuahua, Marco Antonio Bonilla (PAN-PRD), con un porcentaje de 
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56.9%; el segundo lugar lo tiene la alcaldesa de Huixquilucan, Estado de México, Romina Contreras (PAN); la 
tercera posición el alcalde de Tampico, Tamaulipas, Jesús Antonio Nader (PAN); y la cuarta posición el edil 
de Ahome, Sinaloa, Gerardo Vargas (Morena). (N 6) 
  
PRESENTA ALCALDE LUIS NAVA PROGRAMA  “491 RAZONES” PARA EL MUNICIPIO DE QUERÉTARO 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, en compañía de su esposa y presidenta del Patronato del 
Sistema Municipal DIF, Arahí Domínguez, asistió a la presentación del programa 491 Razones Querétaro, que 
tiene como objetivo llevar el arte a través de diferentes expresiones a todas las familias queretanas de todas 
las delegaciones, esto en el marco de la conmemoración del aniversario de la ciudad. (N 1 y 3, VI, ALQRO, Q, 
N 1 y 8) 
  
RECAUDAN DOS MIL 500 LLANTAS EN JORNADA DE RECICLAJE DEL MUNICIPIO DE QUERÉTARO  
La Secretaría de Servicios Públicos del municipio de Querétaro recolectó dos mil 500 llantas como parte de 
la mega jornada de reciclaje, que se realizó el pasado sábado en el auditorio Josefa Ortiz de Domínguez. La 
titular Alejandra Haro dijo que se busca darles una segunda vida y mejor disposición, para evitar que sean 
abandonadas en vía pública durante esta temporada de lluvias. (N, EUQ 2, RQNXN, LL, Q, N 6) 
  
GESTIONA GINA SÁNCHEZ ALBERGUE PARA GRUPOS VULNERABLES 
Por Josefina Herrera  
La presidenta del Patronato del Sistema DIF Municipal en San Juan del Río, Georgina Sánchez, no descarta la 
posibilidad de instalar un espacio para los grupos vulnerables, y aunque por el momento no se cuenta con el 
recurso continuará gestionando ante el estado, por lo que espera que antes de que concluya esta 
administración el proyecto se consolide. (NSJR 1 y 3) 
  
MIGRANTES DE AMEALCO CENSADOS DURANTE 2022 
Durante su mensaje, el presidente municipal Amarildo Bárcenas Reséndiz refirió que este programa ha 
estado trabajando desde 2019, durante su primer trienio como alcalde del municipio de San Juan del Río. 
Asimismo, puntualizó que la regularización de estos asentamientos es un esfuerzo para que las familias 
puedan construir un patrimonio. (ESSJR 7) 
  
AUMENTAN SALARIOS DE POLICÍAS MUNICIPALES EN EZEQUIEL MONTES 
La alcaldesa de Ezequiel Montes Guadalupe Pérez Montes mencionó que se subirá un 20% de los salarios de 
los miembros de la policía municipal, los cuales oscilaban entre los 12 mil y 14 mil pesos mensuales. "Se 
autorizó un incremento del 20% para los salarios de los policías municipales de Ezequiel Montes, 
actualmente, los salarios varían entre los 12 y 14 mil pesos al mes", indicó la presidenta del municipio 
queretano. (V3) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
URGE FRENAR DELITOS: CÁRDENAS 
Por Sergio Venegas  
Al advertir el crecimiento exponencial de los delitos de alto impacto en Querétaro y la urgencia de poner 
orden a la delincuencia que ya no respeta ni a la autoridad, el penalista Ricardo Cárdenas Gracia, líder de los 
expresidentes del Colegio de Abogados Litigantes, demandó resultados de excelencia para mantener la 
seguridad en el estado. Entrevistado por el periódico PLAZA DE ARMAS, en el marco del Día del Abogado que 
se celebra hoy, el también exdirigente de la Confederación de Colegios y Asociaciones de Abogados de 
México observó el aumento de los crímenes a pesar de la importante inversión realizada por el gobierno 
local para elevar los indicadores de justicia y del impresionante desarrollo económico y tecnológico de la 
entidad. (PA 1 y 4) 
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UAQ PIDE PRECAUCIÓN ANTE INCREMENTO DE CONTAGIOS 
Las nuevas subvariantes de Ómicron, que circulan en varios países del mundo, ya generan síntomas distintos 
a los que se veían con la cepa original de Covid-19, afectando principalmente las vías respiratorias 
superiores como boca, garganta o nariz, apuntó la rectora de la UAQ, Teresa García. (N 6, EUQ 7, PA 5, RR) 
  
HAY 668 MIL 487 CASAS HABITADAS EN EL ESTADO 
Por Estrella Pérez  
En el estado de Querétaro existen 668 mil 487 viviendas particulares habitadas, al 2020, lo que indica un 
incremento de 25.3% en relación con 2015, revelan datos del INEGI, en el marco de dar a conocer el 
Inventario Nacional de Vivienda que considera información del Censo de Población y Vivienda del 
2020. (EUQ 5) 
 
CONSTRUCTORES EN QUERÉTARO PIDEN QUE IMPUESTO AMBIENTAL SE POSPONGA HASTA 2023 
La CMIC en Querétaro ha solicitado al gobierno del estado retrasar la aplicación del impuesto ecológico hasta 
el próximo año, ante la desinformación y falta de claridad para su operación, aunado a la competencia 
desleal que se genera con los bancos de materiales de las entidades vecinas, dijo el presidente del organismo, 
Óscar Hale Palacios. (V3) 
 
PUBLICAN LISTA DE LAS ADMISIONES EN UAQ 
Por Mario Carranza 
La mañana de este lunes fueron publicados los puntajes finales que habrán de abrir las puertas de la UAQ, a 
los jóvenes que aplicaron su examen de admisión a las carreras de licenciatura, y a la escuela de bachilleres 
de esta institución. La rectora de la máxima casa de estudios del estado, Teresa García enfatizó que los 
jóvenes que participaron por un lugar deberán atender las indicaciones para completar el proceso de 
inscripción que el documento establece en cada unidad académica. (PA 8) 
 
DEFENSORÍA PEDIRÁ DECLARACIONES DE POLICÍAS DE EL MARQUÉS 
La Defensoría de Derechos Humanos del Estado de Querétaro ya pidió los informes sobre las agresiones a 
periodistas que cubrían un accidente vial en el municipio de El Marqués, además de que los oficiales de 
policía involucrados podrían ser citados a declarar como parte del procedimiento, informó su titular Javier 
Rascado Pérez. (DQ 7, CQRO 7, RR) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - “CRICOSOS” 
Por Adán Olvera 
Una de las drogas que será un dolor de cabeza en temas de seguridad y descomposición del tejido social es el 
cristal. La atención con fines de rehabilitación en 12 estados del país por encima del alcohol y otras drogas 
como la marihuana, es el cristal, según el Observatorio Mexicano de Salud Mental y Consumo de Sustancias 
Psicoactivas. En 2020, los estados que más con mayor número de adictos a esta droga sintética son Baja 
California, Baja California Sur, Sonora, Sinaloa, Durango, Coahuila, Colima, Jalisco, Nayarit, Michoacán, 
Guanajuato y Querétaro, el número de personas que han demandado algún tipo de tratamiento contra 
adicciones al cristal supera al alcohol y otras drogas como la marihuana. En Querétaro, lamentablemente 
Santa Rosa Jáuregui, El Marqués y Pedro Escobedo, son lugares donde el consumo de esta droga aumenta de 
manera significativa y preocupante, y es que esta droga es uno de los detonantes de la violencia y de los 
conflictos en las comunidades y colonias. Santa Rosa Jáuregui tiene problemas delicados de consumo y venta 
de drogas, la violencia ha aumentado en sus calles y principalmente los fines de semana las riñas y los 
enfrentamientos se reproducen en gran medida por el consumo de alcohol y drogas sintéticas. Será muy 
importante seguir trabajando en la prevención en esta zona para evitar que varios jóvenes que aún no tienen 
contacto con este tipo de drogas, vayan a caer víctimas de las terribles adicciones. DE REBOTE. Uno de los 
temas más importantes para el gobernador Mauricio Kuri es garantizar la seguridad a los habitantes de 
Querétaro y parece que es uno de los temas que menos le importan al presidente municipal de Pedro 
Escobedo, Amarildo Bárcenas, que no llegó a la segunda sesión Consejo Estatal de Seguridad, no mandó 
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justificante de la falta, no mandó representante y literalmente le importó un cacahuate asistir a tan 
importante reunión. Otro recomendado de Agustín Dorantes, que da puros problemas. (DQ) 
  
CUARTO DE GUERRA 
KURISTAS. Mauricio Kuri González cerró ayer filas en cortito, con sus más leales, sus “cuadernos” de verdad 
y que no necesariamente forman parte de su gabinete. La reunión fue en un hotel de Centro Sur, donde 
comió con unas 50 personas entre líderes empresariales, de la sociedad civil, colaboradores en el gobierno y 
amigos personales que lo han acompañado desde hace mucho tiempo. LOBO. Al gobernador se le vio salir 
satisfecho y fortalecido por la ratificación de sus vínculos y por la señal de trabajar arropado por quienes 
siempre han seguido su liderazgo. Dicen que ahí estuvieron los que deben estar y los que no, pues no. Lo que 
eso signifique. TARDE. Como Usain Bolt llegó corriendo al Consejo Estatal de Seguridad el director del 
Cobaq, León Enrique Bolaño. El Terror de Cadereyta se aventó casi en récord mundial unos 300 metros entre 
el estacionamiento y las primeras filas del evento en el Centro de Congresos. (DQ) 
  
ASTERISCOS 
AUSENTE. A la segunda reunión del Consejo Estatal de Seguridad no acudió el alcalde de Pedro Escobedo, 
Amarildo Bárcenas; el alcalde escobedense ni siquiera envió a algún representante para atender tan 
importante y sensible tema. La ausencia no pasó inadvertida por el propio gobernador Mauricio Kuri, quien 
reclamó el que ni siquiera hayan enviado a algún representante. COPIOSA En el primer día de la jornada de 
vacunación contra la Covid-19 a menores de cinco a 11 años, se registró una copiosa convocatoria. Fue tan 
grande el número de personas que acudieron con sus pequeños que la Secretaría del Bienestar ha ajustado el 
protocolo para hacer más eficiente la aplicación de las dosis. PACIENCIA Si ya ha padecido el lento flujo 
vehicular en la avenida 5 de Febrero, la autoridad le recomienda tener paciencia, pues vendrán mayores 
afectaciones. En un mes aproximadamente, comenzarán las obras de infraestructura, lo que ocasionará más 
cierres y convivencia del tránsito con maquinaria pesada. Tome sus precauciones. (AM 16) 
  
BAJO RESERVA 
MODIFICAN ESQUEMA DE VACUNACIÓN TRAS CAOS. Falta de organización y planeación, nos cuentan, 
tuvo la delegación de Bienestar –cuya cabeza es Rocío Peniche– en el primer día de vacunación contra el 
Covid-19 a los niños de 5 a 11 años del municipio de Querétaro. Por eso, nos dicen, ayer por la noche, la 
dependencia modificó su esquema logístico. Ahora, nos comentan, los centros de inoculación recibirán desde 
hoy martes y hasta el próximo viernes a personas de acuerdo con la delegación municipal en donde viven, 
con el fin de evitar saturación y caos como ayer. FELIFER SOBREEXPLOTA SU IMAGEN EN REDES 
SOCIALES. Quien ya recibe un trato de alcalde de Querétaro sin todavía pasar la prueba de fuego de ser 
candidato, nos cuentan, es Felipe Fernando Macías. Aparece en todos los eventos junto al gobernador 
Mauricio Kuri, sin olvidar que las cámaras empresariales también le dan trato preferencial. Pese a ello, 
Felifer, nos cuentan, desde hace algunas semanas emprendió una campaña de publicidad en redes sociales –
así se observa en los posteos– donde da cuenta con fotos de sus actividades más sobresalientes. Esta 
estrategia de sobreexplotar su imagen, nos dicen, le podía resultar contraproducente al panista, ya que a más 
de un año para que se definan las candidaturas, podría cansar al electorado de ver a toda hora su 
cara. (CQRO 2) 
  
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
CRECIMIENTO POBLACIONAL EN QUERETARO, UN RETO. Actualmente, Querétaro tiene una población 
total de 2 millones 358 mil 758 habitantes y se estima que para el 2050 esta ascenderá a 3 millones 133 mil 
237 personas; dicho crecimiento representa indudablemente un reto para las autoridades en todos sentidos 
(infraestructura, seguridad, oportunidades, etcétera). En la zona metropolitana, conformada por 
Corregidora, Huimilpan, El Marqués y Querétaro, se concentra el 64.6% de la población queretana. La 
pirámide poblacional del estado está conformada en su mayoría por el grupo etario de 30 a 59 años, el cual 
representa el 39% (908 mil 689) de la población total; en tanto, las personas de más de 60 años ocupan el 
10.2%, lo que equivale a 240 mil 670 habitantes. Los municipios más poblados de la entidad son: Querétaro 
(42.7%), San Juan del Río (13.2%) y Corregidora (9.3%); mientras que San Joaquín (0.45%), Arroyo Seco 
(0.64%) y Landa de Matamoros (0.87%) son los que menos porcentajes de habitantes registran. Querétaro 
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se ubica en el lugar 21 a nivel nacional con base en su población total; así lo reportó el Consejo de Población 
(Coespo), en el marco del Día Mundial de la Población. MEXICO ESTÁ ENTRANDO A QUINTA OLA DE 
COVID-19: RECTORA. El país está entrando a la quinta ola por Covid-19, dijo la rectora de la Universidad 
Autónoma de Querétaro, Teresa García Gasca. “Comentaba hace algunas semanas que debíamos esperar 
para saber si era una quinta ola como tal, porque tiene que ir acompañada de ciertos ingredientes, entre 
estos, el incremento de los contagios, pero esto no es casual, sino que viene con la aparición de nuevas 
variantes, y en este sentido, ya hay una nueva subvariante, todas siguen siendo Ómicron hasta ahora, a la 
cual se le ha llamado Centaurus”, explicó. Agregó que Querétaro pasó del lugar nueve al siete, con un 
incremento (al 5 de julio) del 70% de positividad, en donde el porcentaje de confirmados pasó de 1.52 a 
2.59; mientras que el crecimiento de casos activos fue de 78.38%. Asimismo, subrayó que en la región 
centro-norte, donde se encuentra Querétaro, la variante dominante es la BA.2.9. SIENTO FEO QUE SE 
CANCELE: GOBERNADOR. “Yo siempre he sido peregrino, siento feo que se cancele, pero bueno, entiendo 
que hay una quinta ola que está subiendo muy fuerte, y eso es para cuidar y preservar la salud de los 
peregrinos”, dijo ayer el gobernador del estado Mauricio Kuri, ante la suspensión de la peregrinación a pie a 
la Basílica de Guadalupe por parte de la Diócesis de Querétaro, debido al alza en los casos de Covid-19. 
(CQRO 2) 
  
FUENTE DE EL MARQUES / ANDA MUY OCUPADO 
Por Juan Antonio del Agua 
Qué exhibida le dio el gobernador Mauricio Kuri al alcalde de Pedro Escobedo, Amarildo Bárcenas durante la 
II Sesión Ordinaria del Consejo Estatal de Seguridad, en el Querétaro Centro de Congresos. “Lástima que faltó 
uno. No mandó representante. Creo que el reto que tiene Querétaro y todo el país es el tema de la seguridad”. 
El horno no está para bollos. Agua fría y pan caliente no hacen buen vientre. (PA 1) 
  
  
FUEGO AMIGO / ADIÓS, ESTIMADO BETO 
La queretanidad perdió este lunes a uno de sus médicos más brillantes, el hematólogo Alberto Vázquez 
Mellado Septién. El maestro de varias generaciones de profesionistas y director de los Laboratorios 
Corregidora batalló desde hace meses con un problema de salud irreversible. Era un hombre íntegro y 
bondadoso. Tenía 68 años. Le sobreviven su esposa María José Larracoechea, sus hijos Alberto, Marimar, 
Fernanda, Rosa María y José Ignacio, sus nietos Valentina, Ana Belén, Bernardo, Iñaki, Alberto, Sofía, Amaia, 
Maité y Julia, junto con sus hermanos Aurora, Rosa María y Francisco. A todos sus familiares y numerosos 
amigos, nuestro más sentido pésame. Descanse en paz. (PA 1) 
  
PLAZA DE ARMAS / RICARDO CON, SIN O A PESAR DE MORENA 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
El zacatecano podría armar un trabuco en 2024. Envía Mauricio Kuri duro mensaje para Amarildo. Modifica 
hoy Bienestar estrategia de vacunación. Debe gobierno parar en seco la inseguridad estatal. Plan A. Ha dicho 
el coordinador de Morena en el Senado, Ricardo Monreal Ávila, que desde joven se preparó para ser político 
de tiempo completo y grandes ligas. El zacatecano ha sido legislador, gobernador, jefe delegacional y 
compañero de mil batallas de Andrés Manuel López Obrador. Cuando este llegó a la presidencia de la 
República en 2018, acordaron desayunar cada 15 días en Palacio Nacional. Tamales de chipilín, chocolate, 
carne con chilaquiles, jugos y café, no faltaban esas mañanas de 2019 y 2020. Pero llegó el 2021 con su 
proceso electoral para renovar 15 gubernaturas (¡medio país!), presidencias municipales, congresos locales 
y el federal, además de las alcaldías de la Ciudad de México. Ese seis de junio, Morena ganó casi todo. Pero no 
pudo coronar Querétaro, donde Mauricio Kuri y el alcalde capitalino, Luis Nava arrasaron con los guindas. El 
partido del presidente López Obrador celebró la mayoría de sus triunfos. Pero hubo derrotas como las de la 
Ciudad de México, que calaron hondo en el ánimo de López Obrador. La media Ciudad de México votó contra 
su gobierno y el de Claudia Sheinbaum. Los aspiracionistas de clase media, como peyorativamente los 
calificó el tabasqueño, votaron por candidatos de la alianza Va Por México. Entre los ganadores, celebraba en 
la explanada de la alcaldía Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, una joven política de 35 años que desbarató la 
estructura del matrimonio Bejarano-Padierna, los sempiternos líderes de grupos de choque en la Ciudad de 
México. Antes de abanderar la alianza opositora, Cuevas fue simpatizante de Morena y posteriormente de 
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Fuerza por México. Ahí fue el punto de quiebre, al trabar acuerdos con Ricardo Monreal, que a la postre le 
redituaron, según los maledicentes del zacatecano, en el triunfo electoral. Y es que el equipo de Claudia 
Sheinbaum y la pareja Bejarano-Padierna, dejaron correr la versión –nada descabellada- de que Monreal 
Ávila había traicionado el proyecto de la 4T y sin rubor apoyó a Cuevas en la campaña por la Cuauhtémoc. Y 
todo indica que López Obrador se las compró. El distanciamiento llegó a tal punto que Monreal fue no solo 
excluido de Palacio Nacional sino de la lista de aspirantes al gobierno de la República. Ante ese panorama, en 
el que RMA tiene pocas, muy pocas, posibilidades de lograr la candidatura por Morena, ha iniciado su plan b. 
Primero, el domingo congregó a unos mil 500 amigos en la plaza de toros del restaurante Arroyo de la 
Ciudad de México. Ahí, el zacatecano se asumió formalmente como aspirante de Morena a la presidencia. 
Pero si es por encuesta, no le entro, señaló. Y ayer remató la faena al decir que él no tiene plan b: Que irá por 
la presidencia en 2024. Y yo agregaría: Con Movimiento Ciudadano y si se puede, la alianza Va por México y 
la Catem de Pedro Haces. Un trabuco que podría darle el susto de su vida al de Macuspana. Sabe don Ricardo 
que las puertas de Palacio están cerradas para él. Y aunque no se comprobó la traición en la Cuauhtémoc, 
quedó el zumbido de la mosca en el oído del presidente. La duda fue sembrada y desde entonces se acabaron 
los desayunos en Palacio Nacional. Ya no hay de dulce, chile ni manteca. Mucho menos de chipilín. Ricardo 
Monreal Ávila reconoció en las últimas horas que no tiene plan b, e irá por la candidatura presidencial en 
2024. Y podría sumará en esa batalla a Movimiento Ciudadano, PRI, PAN, PRD y hasta a la CATEM. Por lo 
pronto, el domingo tuvo un acto con mil 500 invitados en la CDMX. -OÍDO EN EL 1810- Entrevista. El 2 de 
mayo, Ricardo Monreal habló con Sergio A. Venegas Alarcón sobre su futuro político: ¿Te echarías un 
palomazo en el 24, en otro partido? Preguntó nuestro director. -¡Ay!, Eso sí está más ca… Digo, jajaja, no lo 
hemos pensado. Creo que vamos a luchar dentro de Morena y podemos dar la sorpresa. Esto si las reglas son 
claras, si el piso es parejo, advirtió en entrevista exclusiva con PLAZA DE ARMAS, antes de presentar  su 
enésimo libro en el Aula Forense de la UAQ y hacerse selfies con docenas de estudiantes y maestros, 
encabezados por la rectora Teresa García Gasca y políticos de distintos colores, entre ellos el exgobernador 
priista Enrique Burgos García, el senador de Morena Gilberto Herrera Ruiz y el exdirector de la UIF, Santiago 
Nieto Castillo, entre otros. En campaña, pues. -¡PREEEPAREN!- Pase de lista. Fue celebrada la II Sesión 
Ordinaria del Consejo Estatal de Seguridad en el Querétaro Centro de Congresos. El encuentro reunió a 
funcionarios de los tres niveles de gobierno y contó con la participación de los alcaldes y representantes de 
17 municipios. El único ausente fue Amarildo Bárcenas de Pedro Escobedo, quien ni siquiera mandó 
representante a la reunión. Lo anterior no pasó inadvertido para el Ejecutivo Estatal, quien previo a su 
intervención machucó:  “Lástima que faltó uno. No mandó representante. Creo que el reto que tiene 
Querétaro y todo el país es el tema de la seguridad. Por eso, gracias a quienes están tomando en serio el 
tema”. Directo y sin escalas. -¡AAAPUNTEN!- Vacunación. Fue rebasada la capacidad de atención de la 
delegación Bienestar en el tema de vacunas a menores de entre 5 y 11 años. Espera de hasta cuatro horas, 
vivieron ayer padres de familia. Por eso el anuncio de la delegada Rocío Peniche de modificar la estrategia. 
Bien. -¡FUEGO!- Arde. Algo deben hacer las autoridades para parar en seco la inseguridad que está 
rebasando zonas como Santa Rosa Jáuregui, donde han ejecutado al menos a cinco personas en la última 
semana. Y no solo allá: Para no ir tan lejos, en el centro de la capital, atrás de Bolerama, violaron y asesinaron 
a una mujer. Yo creo que el voto de confianza al tridente de Domínguez está por acabarse. Porque los de la 
anterior administración que lograron colarse en esta, decían que tenían el control de la seguridad en el 
estado. Y ya se vio que no. ¡Porca miseria! (PA 2) 
  
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
QROTECTORES: Interesante programa el presentado ayer por el gobernador Mauricio Kuri, en el que no 
solo se reubican árboles y se reforesta El Tlacuache, sino que también se involucra a la ciudadanía en el 
cuidado del medio ambiente. Desarrollo responsable y sustentable. (N 1) 
  
EL CUIDADO AMBIENTAL 
Ayer, el gobernador del estado Mauricio Kuri González garantizó que no habrá tala de árboles con motivo 
de la intervención que se realiza en 5 de Febrero y que involucra un proyecto pluvial y de movilidad. El 
mensaje fue reforzado con acciones concretas como el programa Qrotectores, mediante el cual se 
trasplantará o reubicará cada uno de los árboles que habiten en la zona de la obra Paseo Cinco de Febrero a 
espacios adecuados para continuar con su desarrollo. Esto es una medida importante que abona a la 
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necesidad de reforzar las políticas públicas para proteger el medioambiente. Es también valioso lo que se 
realiza desde los gobiernos metropolitanos, con una propuesta de crear un cinturón verde que permita la 
viabilidad ecológica en la mancha urbana, que cada día, por los atractivos en cuanto a calidad de vida, 
aumenta su población y por ende potencia los servicios públicos y los recursos naturales. Hablando de la 
zona metropolitana de Querétaro, de acuerdo con el Consejo Estatal de Población (Coespo) el 64.6% de los 
habitantes queretanos se concentran en los municipios de Querétaro, El Marqués, Corregidora y 
Huimilpan. Es un dato revelador. (AM 2) 
 
FUERZA DE VOLUNTAD... POLÍTICA | INDIGNACIÓN TOTAL  
Por Felipe Fernando Macías 
El pasado 6 de julio, el ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación y cabeza del Poder 
Judicial de la Federación, presentó un paquete de medidas legislativas tendientes a combatir uno de los más 
graves flagelos que aquejan a nuestra sociedad: la violencia feminicida. Con la participación de senadoras y 
diputados federales, en ese evento significativo asumimos el compromiso de impulsar con toda 
determinación estas medidas. Como legislador federal, e integrante del Estado Mexicano, me niego a aceptar 
que no podamos vencer la violencia contra las mujeres. Me niego a pensar que no seamos capaces de darle 
acceso a la justicia a las víctimas; a los familiares y seres queridos de las mujeres que son privadas de la vida 
en nuestro país. Como lo señalé aquel día: me indigna que a veces parece que las instituciones de 
procuración de justicia hagan aún más terrible el dolor de las víctimas al verlas como personas a quienes 
pueden extorsionar o pedirles dinero. Es indignante que a veces parezca que como autoridades estamos 
perdiendo la batalla contra los miserables que se atreven a violentar a las mujeres y a privarlas de la vida. 
Este y otros aspectos quedan retratados de forma íntegra en la serie “Caníbal”, donde queda exhibida la 
maldad pura, el mal personificado; son atrocidades que describen el caso de un solo feminicida pero que 
desafortunadamente vemos todos los días en los medios de comunicación. La única forma en que parece que 
podamos vencer esa maldad y esas atrocidades, es que todas las autoridades en todos los ámbitos y órdenes 
de gobierno del Estado Mexicano actuemos con completa coordinación para desarticular, combatir y 
erradicar este flagelo que amenaza a todas las mujeres. Debemos ponernos en los zapatos de los familiares y 
seres queridos de quienes han perdido a una madre, a una hermana o a una hija. Si no somos capaces de 
sensibilizarnos y sentir el dolor de esas atrocidades, no vamos a tener el componente fundamental para 
luchar contra ese problema: el de la voluntad. Si bien estamos luchando contra la maldad de quienes 
cometen estos delitos, es aún más perversa la indiferencia de quienes prefieren negar la existencia del 
problema. Por eso resulta indispensable que mantengamos firme la exigencia de tener mejores fiscalías, 
mejores policías e instituciones de procuración de justicia más sólidas. Si algo deja en claro la serie “Caníbal” 
es la profunda corrupción e ineptitud del sistema de justicia que no sólo permitió la impunidad de las 
mujeres que ya habían sido privadas de la vida, sino dejó de evitar la muerte de las subsecuentes. Reitero 
que desde la Comisión de Justicia impulsaremos con toda determinación este paquete de reformas. Como 
mexicano me siento profundamente indignado y como funcionario absolutamente comprometido a resolver 
el problema. El día que perdamos la capacidad de indignación se habrá terminado nuestra naturaleza 
humana y habremos perdido al país. Estamos a tiempo para rescatar a México: tenemos que hacerlo ya. (DQ) 
 
LAS ARISTAS DE LA INSEGURIDAD 
Por Abigaíl Arredondo 
La semana pasada, en este mismo espacio, puse énfasis en la necesidad de cambiar la estrategia de seguridad 
(si es que se le puede llamar así) del gobierno federal. Precise el cómo la idea de “abrazos, no balazos” ha 
venido a crear un aire de impunidad y ausencia del estado de derecho. Querétaro también está siendo tocado 
por esa vorágine de violencia e inseguridad. Para ello, basta con revisar las últimas noticias que se publican 
en los principales medios de comunicación y las cifras oficiales. Hace tiempo, se informó que nuestra entidad 
está en el top ten de violencia contra mujeres a nivel nacional y hasta la fecha, sigue permaneciendo en tan 
deshonroso lugar. Conforme a las cifras del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad, 
Querétaro ocupa el séptimo lugar en la tasa de mujeres que han sido presuntamente víctimas de lesiones 
dolosas por cada 100 mil habitantes. En lo que va del 2022 llevan 665 casos registrados. Lo anterior no es 
novedoso, al contrario, ha sido un señalamiento constante por grupos de activistas y defensoras de los 
derechos de las mujeres. En Querétaro se tiene un grave problema de violencia de género, donde miles de 
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mujeres cada año sufren golpes, insultos o agresiones de varios tipos: psicológica, económica, emocional, 
entre otras. Por otro lado, también ha trascendido  que nuestro estado ocupa el séptimo lugar nacional en el 
delito de extorsión, con 967 víctimas hasta abril de 2022; solo después de otras entidades como Zacatecas, 
Estado de México, Veracruz y Jalisco. Este ilícito ha ido en crecimiento en los últimos años, y se presenta con 
varias aristas, desde aquellas realizadas entre exparejas o familiares, hasta las impulsada por grupos 
delincuenciales o del crimen organizado. El punto es que la extorsión se ha vuelto una constante en la vida 
de las y los queretanos, quitándoles su paz y tranquilidad. Y así como éstos, destacan otros ilícitos que en los 
últimos años también han presentado un aumento considerable, como la violación, el robo, las lesiones, la 
violencia intrafamiliar, entre otros. Muestra de ello, es lo ocurrido en el municipio de San Joaquín, donde se 
presentan 4 casos  mensuales de violencia intrafamiliar o lo ocurrido en la comunidad de El Jofrito, 
Delegación de Santa Rosa Jauregui, con el asesinato a sangre fría de un hombre de 35 años. Tenemos que 
aceptarlo, Querétaro ya no goza de los niveles de paz y tranquilidad que tenía hace algunos años. Frente a 
esto, ¿Qué se necesita hacer? De manera incorrecta, se ha pensado que la inseguridad se debe combatir con 
el uso de la fuerza, lo cual no ha dado buenos resultados. Debemos apostar por la prevención, como política 
social pero también como medida de disuasión del delito. En primer lugar, visibilizar los problemas, 
fortalecer las leyes, actualizar su contenido y ampliar las sanciones; pero además, implementar mecanismos 
y programas efectivos de prevención para evitar la normalización de esas conductas, así como erradicar los 
casos de impunidad. Ampliar la presencia de los cuerpos de seguridad y orientar de mejor manera a las 
nuevas generaciones; porque de no hacerlo así, esto puede crecer como una “bola de nieve”. (EUQ) 
 
LA PEDRADA EN LA MEMORIA DE ECHEVERRÍA 
Por Víctor López Jaramillo 
“Un aplauso para Luis Echeverría que nos va a mandar 300 camiones de pasajeros para el regreso… a todo 
dar el chavo ese”, fue uno de los mensajes que se dijeron en los altavoces del Festival de Avándaro en 
septiembre de 1972 cuando la falta de organización amenazaba con colapsar el evento masivo, el cual, pese a 
las peores predicciones, no colapsó. Luis Echeverría Álvarez, presidente de México de 1970 a 1976 y que 
falleció este 8 de julio, lejos estaba de ser un “chavo”; sus actos demuestran que fue enemigo declarado de 
todo crítico y tampoco fue “a todo dar”; por el contrario, su talante fue el del autoritarismo, la represión y la 
cooptación. Autoritarismo, represión y cooptación. El “chavo” Echeverría era un hipócrita que pagó las flores 
que le dieron el festival de Avándaro exiliando al rock de todos los medios, con lo que reprimió una cultura 
en ascenso. Según cuenta Federico Arana en su opus “Guaraches de Ante Azul”, su Secretaría de Gobernación 
castigó a quienes por Radio Juventud habían transmitido el concierto bajo el argumento de haber violado la 
Ley Federal de Radio y Televisión y después prohibió grabar a bandas como Tinta Blanca o División del 
Norte. No era fobia al rock en particular, era su repulsión a todo lo que cuestionara el caduco sistema político 
mexicano, que empezaba a dar señales de agotamiento. Echeverría fue señalado como uno de los 
responsables de la matanza en Tlatelolco en 1968 y muchos jóvenes desengañados del México institucional 
optaron por irse a la sierra a hacer la revolución a la Revolución Mexicana. Entonces se desencadena uno de 
los episodios más oscuros de la historia mexicana conocida como la Guerra Sucia, en donde se desaparece 
sistemáticamente a los opositores. El “halconazo” de 1972 sería un episodio más de esta guerra sucia que el 
Estado hizo contra quienes no encontraron una vía en las urnas para buscar un cambio y tuvieron que optar 
por las armas. Hipócrita, Echeverría mantenía un discurso pseudoizquierdista mientras reprimía a los 
guerrilleros mexicanos con la complicidad del dictador cubano Fidel Castro y, además, se pretendía erigir 
como líder del entonces llamado Tercer Mundo para confrontar a EUA y la URSS pero que siempre buscó la 
complacencia de Washington. Para lavar la sangre derramada en Tlatelolco, Echeverría quiso cooptar a 
todos los universitarios y la crema de la intelectualidad mexicana dotándolos de recursos y prebendas. En 
esta lógica de cooptación, a nuestra UAQ se le dio el espacio en derredor del Cerro de las Campanas para 
construir el Centro Universitario. Pero eso no hizo callar la conciencia crítica de los universitarios del país: 
en 1975, en la inauguración del ciclo escolar de la UNAM en 1975, una piedra dio directo en la calva del 
presidente Echeverría, quizás, esa deba ser la imagen que defina su sexenio. En su funeral, no hubo un 
aplauso para el “chavo” Echeverría. Y, aunque la verdad legal lo exoneró de la masacre de Tlatelolco, aún le 
espera el verdadero juicio de la historia, que esperemos sea otra pedrada. (EUQ) 
 
 

https://www.eluniversalqueretaro.mx/content/victor-lopez-jaramillo
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LAS AGENDAS DIPLOMÁTICAS NO SE IMPROVISAN, SE CONSENSAN  
Por Héctor Parra 
AMLO ha dicho que planteará algunos asuntos a Biden, fuera de la agenda diplomática entre ambos 
mandatarios. La ignorancia de López Obrador pretende ser su “privilegio” bajo el manto del engaño. No es 
platica entre “amigos”, son asuntos de Estado. Y, como si fuese lo más sencillo, López adelanta que “hará” una 
cumbre con los mandatarios de los EUA y Canadá. En la semana que inicia se despejarán muchas dudas 
sobre los acuerdos a que puedan llegar y el cumplimiento de los compromisos de ambos gobiernos.  Después 
de las impertinencias de AMLO, como la de desmontar la Estatua de la Libertad, copiar sus programas 
sociales para imponerlos a los centroamericanos o la de abrir las puertas a millones de migrantes que 
buscan seguridad y empleo en los Estados Unidos, estaremos en posibilidad de saber los acuerdos y su 
implementación.  A Joe Biden le importa sobremanera la inseguridad que se vive en México y trasciende la 
frontera a territorio norteamericano: tema de seguridad nacional; así como el cogobierno de la 4T en 
territorio mexicanos con los carteles que han diversificado sus acciones delictivas. Obvio, la conservación del 
medio ambiente para evitar energías contaminantes, la generación de empleos, el respeto a los contratos de 
generación de energía limpia, las persecuciones políticas, los derechos humanos, la migración, entre otros 
temas de trascendencia para ambas naciones. No habrá temas a tratar de la “agenda mañanera”.  Mientras 
tanto, los mexicanos son entretenidos con el cambio de horario, según el presidente López, son más los 
daños a la salud, que los beneficios económicos. Claro, nunca presentó algún estudio científico que así lo 
demuestre y respalde su propuesta. Los cambios de horario se realizan en 70 países, entre ellos la Unión 
Europea. Al parecer, a esos millones de pobladores no les afecta a la salud, solo a los mexicanos, según la 
hipótesis no demostrada de López Obrador.  No cabe duda, AMLO y sus peripecias de entretención, hace 
hasta lo imposible por desviar la atención de los connacionales para discutir temas intrascendentes y dejar a 
un lado los asuntos de verdadera importancia.  Les comento. El Centro Estratégico Latinoamericano de 
Geopolítica (celag.org) (analizan desde el 2014 los fenómenos políticos, sociales y económicos de América 
Latina y el Caribe) ha realizado importante análisis de la diplomacia del gobierno de Joe Biden, hacia 
América Latina y el Caribe. De acuerdo a la información que hicieron pública, nos demuestra que no es la 
importancia de AMLO la que predomina, como lo hace creer el mismo López Obrador, son los intereses 
diplomáticos del gobierno norteamericano.  Los investigadores de la Celag, sistematizaron una serie de datos 
sobre la agenda oficial de la diplomacia bilateral de Joe Biden hacia América Latina y el Caribe (ALC), 
considerando: i) reuniones, llamados telefónicos, declaraciones, comunicados y viajes de funcionarios 
de Estados Unidos (EE. UU.); ii) los temas abordados; iii) los funcionarios y funcionarias de mayor relevancia 
implicadas en estas tareas. La información que dieron a conocer fue tomada de las publicaciones oficiales del 
Departamento de Estado (en particular, las publicaciones de la Oficina de Prensa). Por ello estiman que estos 
datos podrían brindar un indicio sobre el grado de conexión de EE. UU. con diferentes países de ALC en 
asuntos bilaterales, así como un panorama de los principales lineamientos diplomáticos hacia la región y su 
forma de operar por vías oficiales.  Contabilizaron 52 viajes de funcionarios del Gobierno de Biden a ALC. Los 
principales destinos han sido México, Costa Rica, Colombia, Honduras, Chile, Panamá, El Salvador y Haití. 
Sumaron viajes a Ecuador, Guatemala, Haití, Argentina, Uruguay, Brasil y Venezuela, con quienes han 
iniciado conversaciones en torno a eliminar sanciones a hidrocarburos, en el marco de la guerra 
en Ucrania.  Y AMLO queriendo engañar con desmontar la Estatua de la Libertad.  Los investigadores de la 
Celag, siguiendo lo que muestran los datos oficiales, podría afirmarse que el gobierno de Biden ha impulsado 
una diplomacia bilateral bastante dinámica en la región. Cierto, destacan el contacto asiduo y sistemático con 
el gobierno de AMLO por diversos temas, ojo, siendo prioridad de Biden la cuestión migratoria; tema que se 
repite en las relaciones con Centroamérica. Concluyeron que, la comunicación o el contacto disminuye 
cuando se trata de países de Suramérica, a excepción de Colombia y, últimamente, Uruguay, así como Chile, 
Ecuador y Argentina. Destacan el lugar otorgado a las sanciones en la política exterior con respecto a Cuba, 
Nicaragua y Venezuela, en el marco de la promoción de la democracia y los DDHH.  Acorde con el análisis 
realizado por miembros la Celag, es obvio resaltar que prevalece la agenda impuesta por Biden, así que, las 
ocurrencias de AMLO seguramente no prosperarán. Ello resulta natural cuando es el gobierno 
norteamericano quien promueve el acercamiento diplomático.  En síntesis, concluyen los investigadores, que 
la diplomacia de Biden es bastante activa en parte de la región, obedeciendo a objetivos planteados por la 
administración, como la gestión de las “migraciones, la promoción de la democracia y la lucha 
anticorrupción”; políticas que no son muy del agrado del autoritario de López Obrador, quien va en corriente 
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contraria.  Tiene menor presencia en Sudamérica y, en general, carece de visibilidad, con poca proyección 
mediática en aquella zona de América Latina. Joe Biden no ha realizado giras por aquella región, a su vez que 
la vicepresidenta Kamala ha tenido presencia en México y Centroamérica. Acotaron que, sin embargo, existe 
una importante cantidad de funcionarios y funcionarias de diversos rangos ocupadas de las relaciones 
bilaterales con países de la región, marcando una suerte de presencia continua.  Bajo este análisis y 
perspectiva de la diplomacia norteamericana de Joe Biden, en unos días más, veremos cuáles serán los 
alcances del acuerdo bilateral entre México y los EUA. Nada de desmantelar la Estatua de la Libertad. (CI) 
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